

令和6年第2学期 終業式式辞

今は日暮れの時刻が1年で最も早い時期であり、まだまだこれから、日増しに寒さが厳しくなっていきます。そんな中、令和6年度第2学期が終わろうとしています。観音寺中学校生徒の皆さんは、どんな気持ちで今日を迎えているのでしょうか。

思い返せば、今年は本当に暑かった。2学期のはじめから11月の中旬頃まで気温の高い日が続き、地球温暖化は確実に進んでいることを実感しました。世の中では、大谷翔平さんが大リーグ初の50・50を達成してMVPを獲得したことが日本中を元気にしてくれました。また、総理大臣が岸田さんから石破さんに代りました。衆議院選挙が行われ、国会の様子が変わり、玉木雄一郎さんや小川淳也さんなど、香川県出身の国会議員の活躍が目立っています。お隣の韓国では先日、大統領が「非常戒厳」を発令し、国全体が揺れているような状態です。皆さんにはそういった世の中の状況にも関心をもってもらいたいと考えています。

さて、では本校の2学期はどうだったのでしょうか。9月には授業参観があり、その後、聴覚に障害がある近藤龍治さんからお話を聴く機会がありました。「人と人はお互いに助け合えば生きていける。人とのつながりを大切にしてほしい。」と語ってくれました。

10月は合唱コンクールを開催しました。どのクラスも素晴らしい合唱を披露してくれました。本番を迎えるまで、各クラス、困難なこともあったらと思います。それを乗り越えて、クラス全員が一つにまとまったことや、本番直前の緊張感、終わった後の達成感など、感じたことは人それぞれ違うと思いますが、そこで得た経験はこれからの人生におおいにプラスになるとと思います。その他にも、学年別では1年生が銭形砂ざらえやふるさと学習、2年生は職場体験学習、3年生は進路選択に向けた準備などを行ったりしました。

そして、生徒会活動や部活動が、先輩の思いを受けついで1、2年生に代替わりしました。新しい生徒会役員が人権集会を運営し、ENJOY! あいさつ week などに取り組みました。また、部活動では、地区新人戦、県新人戦やアンサンブルコンテストなどが各地で行われました。結果に満足のいく人、いかない人、心中は様々とは思いますが、日頃、皆さんを指導したり支えてくれたりしている顧問の先生やコーチに感謝することを忘れず、来年に向けて、冬の間、さらに力を溜めてください。

さて、簡単に2学期を振り返りましたが、今、話したのは学校全体の振り返りであり、私の振り返りです。

皆さんには、皆さん一人一人の2学期があるため、ここまでの私の話を聞いても、受け止め方が違うのではないのでしょうか。昨日の懇談会で担任の先生や保護者の方といっしょに振り返りをしたと思いますが、今一度、自分自身でどんな2学期だったかを思い出してください。

なぜ、こんなことを私がいうのかというと、「振り返り」は、自分自身を客観的に見る力や自分をコントロールする力を高めるために、とても大切なことだからです。

では具体的にどうすればよいかというと、心の中に、もう一人の自分をつくり、その、もう一人の自分が少し高いところから自分を見ている様子をイメージしてください。振り返りは、そのもう一人の自分にさせるのです。あのときの行動はあれでよかったのか、それとも反省すべきなのか、自分は今のままでいいのか、それとも変えていくべきなのか。そういうことを、もう一人の自分に問いかけ、結論を出します。それは○とか×の判断だけでなく、もし×ならば、どうすべきかまで考えることが大切です。日々の行動の中で、こういうことを繰り返すことで、自分自身を客観的に見る力がついてくるのです。

もう一人の自分を心の中につくることができる生物は人間だけです。

そして、それができて、自分をコントロールできるようになったとき、人は精神的に大人になるのだと私は思います。

時として思うようにいかなかったり、だれかに叱られたりしたとき、どうせ自分は・・・と、自暴自棄になりがちですが、そういうときにこそ、もう一人の自分をつくり、自分にアドバイスできる力があれば、失敗しても、そこから学び、何度でもやり直すことができるようになるのです。

2学期が終わります。そして、間もなく2024年、令和6年が幕を閉じます。生徒の皆さんには、自分の将来の夢を実現するために、ぜひ、もう一人の自分と相談して2学期を振り返り、来る2025年に向けて、自分が、何もしなければ達成できないけれど、少し努力すれば達成できる、実現できる目標を設定してほしいと考えています。

結びになりますが、クリスマスや年末年始を控え、人との接触が多くなるのと同時に、夜遅くまで起きていることで体調を崩し、インフルエンザやコロナなどの感染症にかかる確立がぐっと上がります。生活リズムの管理を各自でしっかりしてください。また、交通事故等にも十分注意してほしいと思います。3学期の始業式に全員が、元気に揃うことを祈念して、2学期終業式の式辞といたします。

令和6年12月24日

観音寺市立観音寺中学校長 三好健浩